

PARA EL MONO JOJOY

Tregua sí, pero... ¿cuándo?

"FUE EL Gobierno el que planteó que habría zona de despeje y una donde continuarían los combates. Estamos listos para lo que toque. Para la paz o para el combate, si nos agreden. Como no hay cese al fuego y no hemos avanzado mayor cosa, entonces en otras partes del país continuarán los combates", advierte el comandante del Bloque Oriental

Enviado especial
JOSE GUILLERMO PALACIO
San Vicente del Caguán

Podrían pasar varios años antes de que las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia, Farc, decidieran aceptar una tregua dentro del proceso de conversaciones con el Gobierno Nacional.

La conclusión parte de la respuesta entregada por Jorge Briceño, más conocido como el Mono Jojoy, comandante del Bloque Oriental de las Farc, para quien un cese al fuego sólo será posible cuando las partes hayan resuelto siquiera ocho de los diez puntos que su organización presentó a la mesa de diálogo como plataforma política.

Presentamos la segunda parte de la entrevista sostenida con el comandante guerrillero.

EN QUÉ PIENSA

¿Piensa usted en el país urbano?

M.J. "Claro que sí, luchamos por una paz para todos. Somos los más interesados en la paz porque a nadie le gusta vivir en el monte por capricho. Igual, tenemos derecho a vivir en las ciudades. Me gustaría visitar a Medellín, Cali, Bogotá y otras capitales".

¿Iria de civil o lo haría con su fusil?

M.J. "Bueno, mucho mejor que me conozcan tal como soy. Sin fusil no era nadie, yo me he hecho en las Farc".

Ustedes hablan de paz, pero en ningún momento de abando-



Foto Reuters, Su Yanni en Caguán

Una tregua "se haría en el momento en que se aprueben siquiera ocho de los diez puntos de nuestra propuesta y amerite ese cese del fuego, con mucha responsabilidad y seriedad", dice Jorge Briceño, comandante del Bloque Oriental.

nar los fusiles. ¿Cómo explica el concepto de una paz armada?

M.J. "El fusil es el garante de los acuerdos. Mientras el ser humano no ordene disparar, el fusil no se dispara solo. Esa acción depende del hombre. Sin esos fusiles a nosotros no nos respetan".

Es decir, ¿ni en el caso de una negociación ustedes van a dejar las armas?

M.J. "Eso dejémoslo que lo resuelvan en la mesa de conversaciones. De todas formas los operativos militares siguen. Fue el gobierno el que planteó que habría una zona de despeje y una donde continuarían los combates. Estamos listos para lo que nos toque. Para la paz o para el combate, si nos agreden. Como no hay cese al fuego y no hemos avanzado mayor cosa, entonces en otras partes del país continuarán los combates".

En esas condiciones, ¿qué posibilidad existe de una tregua?

M.J. "Esta se haría en el momento en que se aprueben siquiera ocho de los diez puntos de nuestra

propuesta y amerite ese cese al fuego con mucha responsabilidad y seriedad".

¿Por qué no abrir esa puerta de cese al fuego?

M.J. "Porque aún no hay condiciones para que ello ocurra".

AUTODEFENSAS

¿Insisten en su negativa de invitar a las autodefensas a la mesa de conversaciones?

M.J. "Ellos hacen parte del Estado. Hablando con el Estado basta".

¿Qué responsabilidad dan al Estado en el surgimiento de las autodefensas?

M.J. "El Gobierno creó a los paramilitares. Entonces, él es el responsable de esa política".

Recientemente fue ejecutada una masacre en el municipio de Tierralta, Córdoba. El acto fue ejecutado por las Farc y en el mismo decapitaron a varias de las víctimas. ¿Es ello una nueva estrategia de terror igual a la que practican algunos de sus enemigos?

M.J. "Ante todo somos combatientes revolucionarios. Dentro del campo de batalla hay heridos, hay muertos y hay prisioneros, pero jamás decapitar a nadie. Esa es la información que le venden los agentes del Estado a la prensa y ustedes la transmiten al mundo para desprestigiar a la guerrilla. Entonces, les pido el favor de ser más prudentes, de constatar mejor las informaciones, porque el

mismo Ejército puede hacer eso. Los que murieron allá en su gran mayoría eran paramilitares. Fue un asalto que hizo el Bloque José María Córdoba a una sede del campamento de Castaño. Están matando a la gente, entonces nosotros también tenemos que responder con armas".

Las imágenes de los decapitados y desmembrados a machetazos no pudieron ser más evidentes. ¿Qué pasó allí?

M.J. "No se qué pasaría ahí, pero las Farc no han sido, pues esa no es la línea del movimiento y estamos investigando el caso".

NARCOTRÁFICO

Vóceros de las Farc sostuvieron en días pasados una reunión con representantes del Gobierno de los Estados Unidos. ¿Cómo ven ustedes desde su óptica de combatientes ese tipo de actos?

M.J. "Con Estados Unidos se está discutiendo el problema del narcotráfico. En primer lugar que se den cuenta de que la guerrilla no es narcotraficante y que no tenemos eso como principio".

"Que vengan y verifiquen las zonas para que comprendan que el Gobierno y sus Fuerzas Armadas han estado engañando a los distintos gobiernos para pedir ayuda con el propósito de bombardear y fumigar a los colombianos. Eso queremos que se comprenda y que además se busque una salida civilizada al problema del narcotráfico en el país".

¿Aceptarían una verificación del gobierno americano para que constate sobre el terreno lo que usted acaba de afirmar?

M.J. "Pues se mirarian las condiciones para que observen las distintas áreas".

¿Las Farc están dispuestas a destruir los cultivos ilícitos en Colombia?

M.J. "Esa situación hace parte de los diez puntos que hemos planteado para un gobierno de reconciliación nacional".

¿Quién convirtió los cilindros de gas en armas de combate?

M.J. "Aprendimos a utilizar ese tipo de elemento como material explosivo. Esa adaptación es obra de Dionisio Rayo, un comandante del Frente 26".

CANJE
Una comisión de las madres de los soldados y policías retenidos llegó hasta San Vicente del Caguán en busca de noticias de sus hijos. ¿Qué puede decirles usted?

M.J. "Bueno, tenemos los soldados de Miraflores, Mitú, El Billar, Vichada y Uribe. El Bloque Sur tiene los de Pastasoc y otros que capturan en un pueblo cuyo nombre no recuerdo. Todos están en buen estado de salud. Tienen las medidas de seguridad necesarias. El saludo para las madres sería que hagan el esfuerzo de organizarse para que pidan al Gobierno la ley del canje a fin de que salgan pronto esos muchachos del monte y los guerrilleros de las cárceles".

¿Qué información puede suministrar sobre los misioneros americanos secuestrados en el Darién hace tres años?

M.J. "No tenemos misioneros de Estados Unidos en nuestro poder. Con ello buscan nuestro desprestigio ante el mundo".

¿Es partidario de un acuerdo por la aplicación del Derecho Internacional Humanitario?

M.J. "Tenemos en nuestro propio estatuto de respeto por los Derechos Humanos; es decir, el respeto por la vida y la integridad física de las personas, a excepción de que estemos en combate".

"No aceptamos normas como las de la Cruz Roja Internacional porque no se nos ha reconocido el carácter de fuerza beligerante".

¿Por qué le dicen Mono Jojoy?

M.J. "Ese apodo me lo gané en mis comienzos como miliciano (lleva 28 años en las Farc). Resulta que cuando mi comandante decía: ¡atención... firrrr... a mí me daba por decir atención... ¡joy!... Pero un día mi comandante me dijo: deje de joder... Entonces, me juntaron el jo de joder con el joy y quedé Jojoy... Lo de mono ya lo traía de nacimiento".

"En la primera parte de la entrevista con Jorge Briceño se dijo que era comandante del Bloque Sur, lo cual no es cierto. Briceño dirige los frentes del Bloque Oriental. El sur corresponde a Joaquín Gómez, uno de los negociadores.



Foto Reuters, Su Yanni en Caguán

"Ante todo somos combatientes revolucionarios. Dentro del campo de batalla hay heridos, hay muertos y hay prisioneros, pero jamás decapitar a nadie", responde el Mono Jojoy, a propósito del ataque de las Farc en Tierralta, Córdoba.